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Данные дидактические материалы по русскому языку предназначены для изучения теоретического материала «крупными блоками». Краткое, наглядное, образное изложение учебного курса в форме опорных конспектов дает возможность:

1) значительно ускорить усвоение теоретического материала и тем самым увеличить свободное время для практических занятий, отработки умений и навыков применения учащимися знаний грамматики на практике – в письменной и устной речи;

2) озвучивание опорных конспектов требует от учащихся умения правильно строить связное высказывание на лингвистическую тему и тем самым способствует развитию логического мышления, творческой активности и самостоятельности;

3) изучение материала с помощью опорных конспектов позволяет освободить учебное время для углубленной, исследовательской, творческой работы с учащимися.

Порядок работы с опорным конспектом может быть различным. Все зависит от фантазии, воображения, ассоциативных связей, творчества учителя и учеников. Идея «опоры»  апробирована многими учителями, надеюсь, что и наш опыт поможет Вам достичь успехов в сложной работе учителя в обучении учеников. Содержание.
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Предисловие:

Ребята! Прежде чем приступить к работе с опорными конспектами, вы должны знать

главный (основной) алгоритм работы со словом.

1. Внимательно

· прочитай слово;

· определи лексическое значение (лз);

· задай вопрос;

· определи часть речи:
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 именные формы:                                              глагольные формы:

- существительные (кто? что?);                                        - глагол (что делать? что сделать?)

- прилагательные (какой? чей? который?);                     - причастие (какой?);

- краткое прилагательное (каков?);                                  (краткое причастие (каков? какова?));

            - наречие (где? куда? откуда? как? почему? зачем?)    - деепричастие (что делая? что сделав?)

2. Посмотри, где пропущена орфограмма в слове:

· в корне;

· в приставке;

· в суффиксе;

· в окончании.

3. Вспомни основное правило правописания и 

     начни со слов исключений, а затем

примени основное правило правописания.

    4.  Упражнения для закрепления:

· запиши слово или выполни задание;

· составь с ним словосочетание или предложение.
5.  Постарайся использовать в письменной или устной речи.
          Запомни, в русском языке всего

· 10 основных правил по орфографии  и  2 правила  пунктуации.
Желаем удачи!

Блок №1

Алгоритм № 1

Правописание согласных в корне

1. Запомни словарные слова

Удвоенные согласные


	непроверяемые

аллегория

аллея

апелляция

ассимиляция

дискуссия

коллектив

коллоквиум

комиссия

компромисс

корреспондент

масса

оппозиция

пресса

сумма

терраса
	на стыке морфем

искус-ство

вос-со-единение

миро-воз-зрение

цел-ин-ный

бес-словесный


2. Непроверяемые согласные

вокзал

галерея

гастроном

карикатура

канонада

количество

коридор

пьеса

рюкзак

футбол

эмиграция

3. Различай лексическое значение

	искусный (умелый, умело сделанный)

участвовать

шествовать (торжественно идти)

ровесник (от слова ровня)

яства (от слова ясти, еда, есть)

косный (отсталый)
	искусство (не природный, неискренний, притворный

чувствовать

шефствовать (оказывать помощь)

сверстник (от слова верста)

явства (явиться – явь)

костный (от слова кость)


Запомни подсказки:

	
	Не чудесно, не прекрасно

А ужасно и опасно

Букву Т писать напрасно.

(Интересно, но неясно)
	Кто жжет, жужжит

И держит вожжи,

Ест можжевельник

И пьет дрожжи?


Алгоритм № 1

1. Найди орфограмму (парную согласную).

2. Определи, что орфограмма в корне слова (выдели корень).

3. Определи вид орфограммы.

4. Подбери проверочное слово (если возможно).

5. Выбери правильное написание.

 SHAPE 



Алгоритм № 2

Правописание согласных в корне слова.


Парные согласные (звонкие и глухие)

Правописание 

согласных 
Непроизносимые согласные

в корне слова


Двойные согласные

1. Парные согласные (звонкие и глухие)

Для современного русского произношения характерны оглушение и озвончение парных согласных:

[б] – [п]                [г] – [к]                    [з] – [с]

[в] – [ф]                [д] – [т]                   [ж] – [ш]

Оглушение происходит:

- на конце слова (сруб – [сруп], груз – [грус]);

- перед глухим согласным( сказка – [скаска], кувшин – [куфшын]).

Озвончение происходит:

- перед звонким согласным (айсберг – [айсберк], рюкзак – [р`угзак]).


Согласные


                                         звонкие                                          глухие

               

                                   оглушение    
   озвончение


                         на конце
перед
     перед звонким

                           слова
 глухим

Правило

Для проверки написания парной согласной в корне нужно изменить слово или подобрать однокоренное слово, чтобы после проверяемой согласной  следовал гласный или согласные 

Л, М, Н, Р.

берег – берега               косьба–   косить                         зуб – зубной


сберёг – сберегла          сказка – сказочка                       наряд - нарядный  

Алгоритм № 3


Правописание согласных в корне.





 SHAPE 



Алгоритм № 2

ОБОЩАЮЩАЯ ТАБЛИЦА: 

ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА

	1. ПРОЕВЕРЯЕ -
	ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ ГЛАСНЫЕ, ЗАВИСЯЩИЕ ОТ:
	
	

	МАЯ ГЛАСНАЯ
	
	
	
	
	ПОСЛЕ
	Ы и И

	
	СОГЛАСНЫХ
	УДАРЕНИЯ
	СУФФИКСА
	РАЗНЫХ
	ШИПЯЩИХ
	

	скользить —
	
	
	-А-
	ЗНАЧЕНИЙ
	
	

	скользко
	1. раст, ращ -
	1. клонюсь
	1. кос - кас(а)
	1. мак
	1. и, у, а
	1. после Ц

	
	рос 

вырос
	
	коснись-касался
	погружать в жидкость
	чищу, жил, чаща
	панцирь цитата

	2. НЕПРОВЕРЯЕ- МАЯ ГЛАСНАЯ
	вырасти выращен
	2. горю
	2. лож - лаг(а) изложил-излагай
	
	Исключения: брошюра
	

	
	
	
	
	мок
	парашют
	Исключения:

	грамматика грамотный
	Исключения: росток
	3. творю
	3. бер - бир(а)
	пропитаться жидкостью
	жюри
	Цыган на цыпочках

	
	ростовщик
	
	4. пер — пир(а)
	
	
	подошел к

	
	Ростов
	4. зарю
	
	вымокнуть
	2. о - ё(е)
	цыпленку и

	
	Ростислав
	
	5. дер - дир(а)
	намочить
	черствый
	цыкнул:

	
	отрасль
	5. плаваю
	
	помакать
	(черстветь),
	«Цыц, цыпка!»

	
	
	
	6. тер - тир(а)
	
	чёлка (чело),
	

	
	2. скак - скоч вскочил
	Исключения: утварь
	
	2. равн
	Исключения:
	2. После приставки 

	
	вскакивать
	изгарь
	7. мер - мир(а)
	равный
	шорох
	на согласную

	
	Исключения:
	пригарь

выгарки
	
	(схожий, одинаковый)
	шоколад, шофер,
	вместо и пишется ы

	
	скачу, скачок
	зоревать
	8.блест-блист(а)
	
	крыжовник
	

	
	
	пловец
	
	ровн
	шов, шоссе,
	возыметь

	
	
	пловчиха
	9. стел - стил(а)
	
	обжора,
	безыглый

	
	
	
	
	ровный
	шорник,
	

	
	
	6. ин, им -
	10. жег - жиг(а)
	(гладкий,
	капюшон,
	НО

	
	
	а, я
	
	прямой)
	жокей,
	сверхискусный

	
	
	заминать-замять
	11. чет - чит (а)
	
	чащоба,
	межинститутс- кий

	
	
	начинать-начать
	
	Исключения:
	чопорный,
	контригра

	
	
	снимать-снять
	замерли -
	ровесник
	трущоба
	

	
	
	
	замирали
	равнина
	
	Исключения:

	
	
	
	вычет - вычитание
	
	
	взимать

	
	
	
	
	
	
	

	
	
	
	Исключения:
	
	
	

	
	
	
	сочетание
	
	
	

	
	
	
	сочетать
	
	
	

	
	
	
	побирушка
	
	
	

	
	
	
	
	
	
	


Алгоритм № 3










БЛОК № 2

Алгоритм № 1

Гласные после шипящих (ж, ш, ч, щ) и Ц.

Буквы Ы-И, О-Е, после шипящих и Ц.

1.  жи, ши = и

 ча, ща = а

 чу, щу = у 

кроме: ЖЮРИ, БРОШЮРА, ПАРАШЮТ

2. Исключения: Цыган встал на цыпочки и цыкнул на цыпленка: «Цыц, цыпа!»




И
Ы
, кроме



3. Исключения (см. примечания).



е
ó      ó


Алгоритм № 3



 SHAPE 



 SHAPE 


      

1) Иноязычные слова.

а) словарные слова:

По шоссе ехала машина. В кузове тряслись чопорный шотландец, Жора-обжора, бывший мажордом, жокей и шорник. Они ехали на шоу. Шотландец ел шоколад и запивал крюшоном, Жора поправлял свой капюшон, жокей жонглировал крыжовником, пытаясь насадить его на шомпол, а шорник делал новые шоры для лошади. Вдруг раздался шорох – это у Жоры лопнул шов на шортах. Все были шокированы.


б) слова с суффиксами – ëр (ухажëр, дирежëр, стажëр);

в) запомни ЛЗ слов специальной лексики: джонка (китайское судно), палаццо (дворец), скерцо (музыкальная пьеса), шовинизм (крайний национализм) и другие.

2. Исконно-русские: 

а) словарные слова (трущоба, трещотка, Печора, ещё);

б) различай ЛЗ и часть речи: ожег руку (гл.) – ожог руки (сущ.)



и вспомни правило:


  е     ó  ó


     !   отглаг.сущ. = Е = глаг. = причастие



Цыган встал на цыпочки и цыкнул на цыпленка: 

«Цыц, цыпа!».

 SHAPE 


     SHAPE 





И    Ы   Ы   ! НО!  ция

БЛОК №3

Правописание гласных и согласных в приставках


	всегда одинаково

неизменяемые 

приставки:


на, по, под, в,

про (кроме: пра 

(прадедушка, прабабушка)
	изменяемые

приставки


1.     з    Зв. согл               с     Гл. согл

з   , кроме: здесь (здешний), здание, здоровье (здравствуйте), здравница.

2. сверх                   интересный

    меж                     институтский

   контр                   игра

   супер                   идеальный



	
	
   другие

         роз

       пред

         без

          вз


	
Ы


	грыш

стория

нициативный

скать

	
	Исключения: взимать (налоги)


3. пре                              при

Исключения: (см. примечание)

· различай ЛЗ

· вспомни словарные слова

· применяй правило:



	
	
пре

· = «очень»

· =«впереди»

· = пере
	
при

· =«приближение»

· = «присоединение»

· =близость к чему–либо

· = неполное действие


Алгоритм № 2

Правописание гласных и согласных в приставках




        неизменяемые                                           
     изменяемые



     всегда одинаково




сверх  
другие

                               з    Зв. согл      и        с     Гл. согл
меж




контр


з

супер


                                                                       пре                и              при

· = «очень»                    ● =«приближение»

·   =«впереди»                 ● = «присоединение»

                                                                                               ● =близость к чему–либо

· = пере                          ● = неполное действие

БЛОК № 4

Алгоритм № 1


	Ь
	 SHAPE 




	1. Сущ .ж.р. 3 скл.

2. Глаголы 

· неопред. формы

· 2 л.ед.ч.

· повел. накл.


 (кроме: лягте)

3. Наречие

(кроме: уж, замуж, невтерпеж)


	1. Сущ. м.р. 2 скл.

2. Сущ. в род. п. мн.ч.

3. Крат. прилаг.

	1. Приставка

 SHAPE 



на    с

        о

        г

        л

2. Иноязычная

   приставка

 SHAPE 



    ад

    об

    суб

    ин

    кон

    фельд 

3. Корень
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    двух

    трёх  

    четырех 
	 SHAPE 


	 е, ё, ю, я


Алгоритм № 2

Правописание Ь и Ъ знаков


· Сущ. = 3 скл. ж. р.                                                              ● после приставок

· Гл. =                                                                                        перед   е, ё, ю. я

· н. ф.

· 2 л. ед. ч.                                                            

·  повел. н.                                                              ●       двух

· Наречия                                                                                          трёх


четырёх

БЛОК № 5

Алгоритм № 1

 SHAPE 



I. Вспомни список исключений

II. Закрой не и спроси себя:

есть                                    нет

                    слово

                                                       слитно

III.  Задай вопрос и определи часть речи:


именные                                  глагольные

(сущ.=                                       (глагол =деепр.= кр. причастие)

прилаг.=наречие на(е, о); 

причаст., местоим.)                           раздельно

IV.           Спроси себя:

1.        противопоставление

                    с союзом а

есть                                          нет 



раздельно
                       слитно (с=прилаг=наречие на (е-о); причаст.)

2.              Спроси себя:                          

   есть      отриц. ни          нет

              + частицы

               (далеко, ничуть, вовсе,

                       отнюдь, совсем)

раздельно                          слитно (с=прилаг=н (е, о); причаст.)

3.                Спроси себя:

                зависимое слово


есть                                                 нет



раздельно                                         слитно (причаст.)

4.               Спроси себя:       

                       предлог

   есть                                        нет


раздельно                                 слитно (местоимение)

Алгоритм № 2

Правописание НЕ с разными частями речи

1. Вспомни список исключений.

2. Определи, употребляется или не употребляется без НЕ


  Да
     Нет

 

3. Определи часть речи.
   слитно


именные:                                                                                    глагольные

сущ.= прил.=нареч. на(е, о); прич., местоим. 


Гл.=Д.=Кр. прич.

приставка                                 

· (союза а);

· (отрицания);                          раздельно

· завис. сл.;

· предлога.

     БЛОК № 6

Алгоритм № 1


        

          I спр.                                    II спр.                  


  1. брить                                                                                             1.                ВСЕ  на  - ить

          стелить                                                                                  

      2.                                                                                                        2.        смотреть 

                                                                                                                             видеть

                                                                                                                             ненавидеть   

                                                                                                                             терпеть                  

                                                                                                                             вертеть            

                                                                                                                             обидеть  

       3. Обрати внимание на глаголы на  - ять                                                    зависеть 

          

                                                                                                                  3.          гнать      

                                                                                                                              держать 

                                                                              !NB!                                        слышать   

                                                                       Существуют                                  дышать

                                                             РАЗНОСПРЯГАЕМЫЕ 

                                                                          глаголы                 

                         

                ед. ч.                      мн. ч.                            ед.ч.                              мн. ч.                                                                           

       1.   (я)     у, ю          1.  (мы)                          1. (я)     у, ю             1. (мы)                                                                

       2.   (ты)                   2.  (вы)                           2. (ты)                     2.  (ты)                                                           

       3. (он     )                 3. (они)  ут, ют           3. (он    )                  3. (они)  ат, ят

                                                                                                        

ПРИЧАСТИЕ

       ем             ущ                                     Расстрелянный                                   им               ащ           

       вш             ющ                                       Расстрелять                                      вш               ящ 

        н                нн                                      Подстреленный                                  ен                енн 

                                                                       Подстрелить                                      н                  нн                                              

                                                               ДЕЕПРИЧАСТИЕ

                                                            

                   


я, в, вш, т


                                                                       


                                                             


БЛОК № 6

Алгоритм № 2

Правописание личных окончаний глаголов, суффиксов причастий и деепричастий.

1. Определить, находится ли окончание глагола 

                                        под ударением

	Да

Написать тот гласный, который слышится

   
	Нет

Образовать неопределенную форму глагола

(что с/делать?)

Посмотреть, на что оканчивается

	2.   I спр.

· кроме 2 на –ить (брить, стелить)

· внимание на –ять

сеять

веять

таять

лаять…

· все остальные окончания,


	II спр.

· на –ить

· 7 на –еть

ч смотреть

е видеть

л ненавидеть

о терпеть

в вертеть

е обидеть

к зависеть

· 4 на –ать

л гнать

о держать

ш 

а слышать

д дышать

ь

	3. Изменение по лицам и числам
	Изменение по лицам и числам



	ед.ч.
	
	мн.ч
	
	ед.ч.
	
	мн.ч.
	

	1) я

2) ты

3) он
	Е
	1) мы

2) вы

3) они

  
	Е

(-ут, -ют)
	1) я

2) ты

3) он


	И
	1) мы

2) вы

3) они

  
	И

(-ат, -ят)

	4. Поставь      вопрос       «какой?»  

                                                    и
	

	образуй причастие,                                                      

перенеси гласные глаголов  в суффиксы причастий                                              

	ем


вш


н
	ущ


ющ


нн
	им


вш


н


ен
	ащ


ящ


нн


енн



Деепричастие


    (Что делая? Что сделав?)


 К основе гл.+суф. Д=Д



        я      в,    вш(и),    т


Алгоритм № 3

Правописание безударных гласных Е, И в суффиксах и окончаниях глаголов

Определить наклонение глагола


Повелительное                                  Изъявительное                      Условное

Написать И                       Определить время глагола            Написать ту же

                                                                                                    букву, что и в

                               Настоящее           Прошедшее                   неопределенной

                                                                                                    форме

Проверить, оканчивается ли          Проверить, есть ли

Глагол в неопределенной               приставка -ОБЕЗ

форме на –ИТЬ                                (-ОБЕЗ)

Да                                Нет               Нет                                           Да


Написать И          Написать Е      Написать ту                       Определить,

                                                        же букву, что                     является ли

                                                        и в неопределенной          глагол переходным


форме

                                                                                          Да                 Нет

                                                                                   Написать И      Написать Е

Алгоритм № 4

Правописание прошедшего времени глаголов, причастий, деепричастий


                       ГЛ.                                                               л =      проигра -л-

ПР.ВР            Д.ПРИЧ       =   к основе гл.              +     вш       проигра -вший

                       С.ПРИЧ              проиграть                       н, нн   проигра -нный

                       Д                                                                  в          проигра -в




Алгоритм № 4

Правописание личных окончаний глаголов, суффиксов причастий.

1. Поставь Гл. в  н. ф.

          что  с/делать?


2. Посмотри, на что оканчивается:


I спр.                                                     II спр.

        И

= 2
И

 = все

               все                 остальные
Е
 = 7




                                             А
 = 4

3. Запомни личные окончания Гл.



шь
шь

                  т
т

                  м 
м

                  те
те

  3 л. мн. ч. = -ут (-ют) 
                            3 л. мн. ч. = -ат (-ят) 

4. Образуй причастие

     

 от Гл. 1 спр.                                        от Гл. 2 спр.


ем          ущ/ющ                 +                      им        ащ/ящ

вн           н, нн                                            вш        н, нн, енн  

БЛОК № 7

Правописание существительных

	-ек-
	-ик-
	-инк-
	-енк-
	-ичк-
	-ечк-
	-ач-

	Поставить сущ. в Р.п

замочек              ключик замочка              ключика
	Жен. Род. соломина соломинка
	поставить в Р.п. вишня вишенка
	уменьшит.- ласкат. пуговица пуговичка
	Ж.р, Ср. 

имена соб умен. ласк время времечко
	Профессии

врач

	-ец-
	-иц-
	-оньк-
	-еньк-
	-чик-
	-щик-
	-ер-

	С.р. красавец
	Ж.р.

красавица
	Уменьшит.- ласкат. 

шуба                    шубонька          нога                      ноженька
	После согл./ д,т,з,с,ж. переводчик
	В  ост. случаях наборщик
	Профессии актер

	-ице-
	-ецо-
	-ость-
	-есть-
	-ок-онок
	-онк-
	-ист-

	С.р.

платьице          письмецо
	Словообраз. суффикс 

Мо одость             тяжесть
	Словообраз. суффикс мешок               рубашонка      медвежонок
	Професси;

машинист

	-арь-
	-тель-
	-есть-
	-инств-
	-юшк-
	-ышк-
	-ник-

	Профессия 

пекарь              издатель
	Словообраз. суффикс студенчество     большинство
	М/Ж/С р. полюшко
	С.р перышко
	Словооб. Ученик

	-изн-
	-ин-
	-ишк-
	-ушк
	-ищ-а
	-ищ-е
	-енок-

	Ж.р

белизна             величина
	умен.- ласк 

домишко
	М.р Ж.р.

соседушка
	Ж.р. жарища
	М.р Ср 

домище днище
	Умен. ласк поросенок


Прилагательных

	-к 
	-ск
	-чив, -лив, -ист
	-ев, -ив (но: милостивый)

	1.близок – близкий

узок – узкий               ок

2.немец – немецкий

молодец – молодецкий ц

3.бедняк – бедняцкий

ткач – ткацкий        к, ч, п
	В остальных случаях

Иск. узбекский
	л,ч
[image: image12.wmf]¹

части корня

[image: image13.jpg]



задум +чивый

забот +ливый

размаш +истый
	строевóй – игрúвый

тюлевый - красúвый

	-еват
	-оват
	-оньк
	-еньк

	ноздреватый

рыжеватый

после мягких согл. и шипящих
	горьковатый

грязноватый

в остальных

случаях
	мягонький

широконький

после г, к, х 
	свеженький

черненький

в остальных случаях

	-еск, -ическ
	-чат

	вражеский

биологический
	дымчатый

бревенчатый

	Глаголов

	-ыва, (ива)

1 л. ед.ч.= суффиксы -ыва-, (-ива-)
	-ова, (ева)

1 л. ед.ч=  окончание -ую, -юю


     БЛОК № 8

Алгоритм № 1
Правописание суффиксов -Н- и -НН- в словах.

1. Вспомни исключения:

Прилагательные


Причастия

	1.О

   К

  Н

   О
	ветреный

стеклянный 

деревянный 

оловянный
	1.В

  О

  Й

  Н

  А
	священный

нежданный 

негаданный

невиданный 

неслыханный отчаянный медленный подлинный

желанный, но раненый

	2.Словарные слова:

· юный, приданое, посаженый (отец).

· прилагательные, которые обозначают цвет, вкус:

зеленый, багряный, свиной. 
	2.Запомни слова:

кованый

жеваный


2. Задай вопрос к слову и определи, от какой части речи оно образовано?

от
Какой?


от

Существительного 

Глагола

3. К основе сущ.                                                         1.Поставь вопрос к глаголу

	+ суф.:

-ан                -енн

-ян                -онн

-ин                н - н
	· что делать?






н
	· что сделать?

· приставка, (кроме не)

· зависимое слово

· суф. -ова, -ева

нн


 
полная   форма



полная   форма

5.
поставь вопрос


 краткая   форма                     каков?                      краткая   форма

4. Краткая форма = Полной форме               

                     нн =  нн
    Кр.ф. = н

                                н   =   н                                                         (всегда)
6. Задай вопрос

( где?куда?когда?откуда?почему?зачем?как?)

Наречие = слову




нн    =       нн


н      =       н

Примечание: 1. не забывай, что если причастие образовано от глагола на

  ить,  то перед н или нн – пиши е

                        если не на ить, то гласную сохраняй


расстрелять – расстрелянный


подстрелить – подстреленный


посеять – посеянный


потратить – потраченный

Алгоритм № 2

-Н- или -НН- ?

Помни слова исключения



Существительные                                                       Глагол


Часть речи


Прилагательное (полное)                        Наречие                         Причастие (полное)                           

1.    К основе сущ.                                                                                    1. Глагол

                +                                         -Н=Н-         -Н=Н-
      есть              есть

      - ан-      - онн-                           -НН=НН-    -НН=НН-               

 - ян-      - енн-                                                                   ν что делать?         ν что сделать?

      - ин-     - н- + - н-                                                                                           ν  прист.

                                                                                                                                             кроме (НЕ )       

                                                                                                                  ν  зав. сл.

              

                                                                                                                               ν  ова/ева

      - Н -
- НН -


     -Н-                      -НН-


2. Крат. ф. = Полн. ф.                                                                       2. Крат. ф. =-Н- 


 -Н=Н-

  -НН=НН-    

БЛОК № 9

Правописание Наречий.

Слитно




Раздельно


   Через дефис

	вообще


поочередно

поодиночке

впотьмах

вдоволь

вдалеке

вдвое

вмиг

наоборот

наспех

настороже

поименно

понаслышке

поневоле

попросту

наяву
	в общем

по очереди

в одиночку

в потемках

в довольствие

в отдаление

на двое

на миг

на обороте

не к спеху

на строже

по имени

по слухам

в неволе

по простоте

во сне
	1) от имени при помощи:


по + -ому

        -ему,

        -ьи,-и

2) от числительных:

   в     (во)   +


                    -их

                    -ых,


3. то,

  -либо,

 -нибудь

-таки и  кое-
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4.          Н  +  Н

             Н  +  Н



Примечание:

1.    из                            в


до   + А                  на      +    О


с                             за

БЛОК №10

	                                                             Предлоги

По составу

1) простые

    в; на; за;

2) сложные

   из-за; из-под;

3) составные 

    во время

    по причине

    несмотря на
	               По происхождению

1) непроизводные

    в; на; и; под;

2) производные

а) от наречий

     вдоль, возле, вокруг

б) от именных частей речи

     в течение, в продолжение…

в) от глаголов

    благодаря, несмотря на


Правописание предлогов


	1.    Слитно

навстречу (от наречия)

вследствие (= из-за) 

наподобие(=как) 

вроде (=как)

насчёт (=о) 

вместо (за)

впоследствии

наподобие
	Дефис

из-за

из-под

по-над


	Раздельно

в продолжение

в течение 

по причине

в целях 

со стороны


2. Запомни:

Вопреки

Согласно

Наперекор                      Д.п. (кому, чему?)

Навстречу

Благодаря 

    Правописание союзов

	1.                        Слитно

также

тоже
[image: image16.wmf]
чтобы

поэтому

будто

потому

оттого
	Раздельно

потому что

для того чтобы

так как

как будто

оттого что

ввиду того что

из-за того что

несмотря на то что

в связи с тем что


                                                             Различай

	Союзы 

Тоже

Также              (= И)

Чтобы

(же-, бы- нельзя опустить, перенести

                                  на другое место)  

Зато  (=НО)
	Сочетания слов

м.       ч.

То   же

н.         ч.

Так  же

м.         ч

Что  бы

пр.     м

За    то


БЛОК № 11

Правописание  слов через ДЕФИС

	
1).кое – (мест., нареч.) - то

                                       либо

                                     нибудь
	кое-как, что-то, какой-нибудь, 

где-либо

	2). –ка,–то, -таки
	скажи-ка, всё-таки

	3). Наречия

                         о

          а) по  -   е       МУ

                         и


           б) в(о)-  и    Х

                         ы
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           в) н+н

               н+н
	по-моему, по-старому, по-русски

во-первых, во-вторых

еле-еле

подобру-поздорову, мало-помалу

	4). Предлоги: из-за, из-под, по-над
	




Сложные слова

	1). Сущ.       гласн.

         пол     л

                    больш.буква
	                оборота

пол          лимона

                Киева

полмира, полутона

	2). С+С = одно ЛЗ


	Жар-птица, изба-читальня

	3).

название
	геогр. С+ П (С+пр.+С)

сторон света

единиц измерения

партий, фамилий…
	Гусь-Хрустальный, Ростов–на –Дону

Юго-запад, норд-вест

                               

Киловатт-час (вольтметр) Римский-Корсаков

	1) Прилагательные, образованные от дефисных слов
	Алма-атинский, юго-западный

	2). [image: image19.jpg]
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) 
	Осенне-зимний (осень и зима)

(ср. западноевропейский – Западная Европа)


БЛОК №12

Падежные окончания

·   существительных,

·   прилагательных,

·   числительных.

I. Вспомни: 

1. правописание гласных в падежных окончаниях существительных

	Падеж
	I скл

ж. р а

м. р я
	II скл.

м.р

ср.р ое
	III скл.

ж.р 
	разноскл. на -мя +

    путь
	ий
	ия
	ие

	И (кто, что?)
	
	
	
	
	
	
	

	Р.п. (кого? чего?)
	-ы (и)
	
	-и
	-и
	
	
	

	Д.п. (кому? чему?)
	-е
	
	-и
	-И
	
	
	

	В.п. (кого? что?)
	
	
	
	
	
	
	

	Т.п. (кем? чем?)
	
	
	
	
	
	
	

	П.п

(о ком? о чем?)
	-е
	-е
	-и
	-и
	-ии
	-ии
	-ии


1. Задай вопрос и согласуй (в роде, числе, падеже) существительное с

                   ? 


	С
	· прилагательным

· причастием

· местоимением

· числительным
	
= 


БЛОК №13

Пунктуация в простом предложении.

Исключение: Фразеологические обороты

	НИ 
	жив

рыба
	НИ
	мертв

мясо


Засучив рукава,    летит как стрела,

затаив дыхание,   льет как из ведра.

Знаки препинания в простом предложении (П.П.)

1.                        Запятая между однородными членами


ставится, если они соединены                                                    не ставится, если они  

без союзов                   созами сочинительными        



О, О, О        противи-
  повторяющимися
     двойными
       соединены
         образуют 
                        перед                             предмет

                        тельными
  соединительными,
       одиночными                  цельные
               повторяющимся             характеризуется 

                                         разделительными                                  соединительными,          сочетания                     союзом И                   с разных сторон


      разделительными                                                  имеется


       союзами                                                  однородный член

                                                    и О, и О, и О                                                                                                                 предложения

                                                  О, и О, и О, и О         как О, так и О

              О, а О         О, О, О, и О, и О, и О   не только О,                                             и день и ночь            

             О, но О        О и О, О и О, О и О          но и О                    О и О                       и так и сяк               О, и О, и О, и О                     и

Обобщающие слова при однородных членах

	1. *      :           ,           ,          .

    

*           ,          ,             - 


*           :          ,           ,           - ….
	2.Обращение           выделяется всегда

*                       !...

*                       ,…

*….,                 ,…

*….,                 .

	3. Вводные слова и П                и               
выделяются всегда
*  [             ,…….]


*  [  …..,            ,….]


*  […….,              ]


*  [             ,….,             ,….]


*[….,           ,…]


* [….,               ,…]


*  [… -            - ….]


*  [….(             )…]
	4. Уточняющие обособленные члены предложения выделяются всегда
*  [ …,  Ут,….].

*  [ …, Ут].
*  [Ут, …].           




Составь свою таблицу.

	 5.                         задай вопрос             

                                какая

                       ? какой  
                                какое?


                  определение

        ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~

      прилаг, причаст, приложение

посмотри,

где стоит (ят)

слово(а)?

после опр.сл.                  перед опр. сл.


ставь ,                                         


	
,  кроме

      1. опр.сл.=личн. мест.

      2.опр.сл. удалено в конец П

      3.определение удалено в конец П

                        ставь , 
	                задай вопрос                                                                                  

6.               
                   Что делая?

           Что сделав?

           обстоятельства

      −∙−∙−∙−∙−∙−∙−−∙−∙−∙−∙−∙−∙∙−∙−

 Д, Д/о

*  Д, (Д/о),….  .

*……, Д,  (Д/о),….  .

*……, Д (Д/о).
	             Различай

Д = Наречие

	7. Сравнительный оборот выделяй всегда
                 сопоставление

* объект  ,        как            субъект

                         словно

                         будто

                          точно
	Вспомни и не ставь запятую, если:

*  С(И.п.) как С(И.п.)

* не как

* = С (Т.п.), Н


8. Знаки препинания в предложениях с прямой речью

	* А: «П».

   А: «П !».

   А: «П ?».

   А: «П…».
	«П», - а.

«П!» - а.

«П ?» - а.

«П..» - а.
	«П, - а. – П».

«П ! – а. – П».

«П ? – а. – П».

«П, - а, - П».
	А: «П», - а.

А: «П !» - а.

А: «П ?» - а.




Диалог

А:

- Д?

- Д, - а.

- Д ?.



Цитата

* «Ц» - а. («Ц»= «П»)

    А «ц». («Ц» а. А «ц» а)

    А, что «ц».

                                                                  БЛОК 14.  Знаки препинания в простом предложении

(обобщающая таблица)

Обособляй


   Всегда                                                                                                             никогда

         независимо от месторасположения        при определённом

условии

обращение      вводные          уточняющие                      определения,   
Е ● опр.сл.=личному
Фразеоло-

                          слова и          обособленные
выраженные
      местоимению
 гические

                         вводные
члены
● прилагат.,
С ● опред.сл. удалено
 обороты

                         предлож              предлож.
       ●  причастием,

в конец предлож.


● приложением
Л ● определ. удалено


И
в конец предлож.



Обстоятельства,

   выраженные
Е ● подлежащее и сказуемое

деепричастием                   сравнительный     
выражено Сущ. 

         или
 оборот с
С ● перед  КАК  есть

деепричастным
   союзом КАК
отрицание НЕ

     оборотом
Л ● существительное стоит


        в Тв. п. или выражено


И      наречием       



            Однородные члены


без союзов


         соединены
неоднородные


союзами сочинительными:
          одиночными
 определения

перед повто-
● противительными,
                            соединительными,                    без союзов


 ряющимся                ● повторяющимися,
                          разделительными

  союзом И
соединительными,
                                    союзами

    имеется 
разделительными,
                                      И, ИЛИ  

однородный ч.п.              ● двойными.

БЛОК № 15
Алгоритм № 1

Знаки препинания в сложном предложении 

Отделяются друг от друга

простые предложения

в составе сложного


        Всегда


   Никогда

Разбей сложные предложения на простые





     Определи связь между ними



простые предложения,

Простые предложения,
Простые предложения,
 входящие в состав

 входящие в состав
входящие в состав
 сложносочинённого,

 сложносочинённого
сложноподчинённого
     если имеется


ν общий ● второстеп. чл.


 ● придаточное П.


 ● вводное слово


         Простые предложения,                                                     ν между двумя ● назывными П.

                         входящие в состав                                                                                    ● безличными П.


бессоюзного сложного                                                                               ● вопросит-ми


  предложения


       В сложноподчинённом предложении:

·  если однородные придаточные П соединены                     
       неповторяющимися союзами И, ИЛИ, Да (= И);

·  при стечении двух союзов, если за придаточным П 
       следует вторая часть двойного союза (то, так, но);

·  придаточные П, состоящие из одного только относительного слова;

·  не являются придаточными неразложимые выражения:

во что бы то ни стало, как ни в чём не бывало,

кто во что горазд, что есть мочи…

БЛОК № 16
Алгоритм № 1

I.                                         Сложносочинённые предложения.

1. Отделяй простые предложения в составе сложносочинённого


       Всегда

Никогда

,
                          ,

2.    1     , сочинит.     2
                        2.    1     , сочинит.     2

                     союз
                                                  союз

· соединит. союз:                                                    ● если имеется общий:

И, ДА (И), НИ-НИ, ТОЖЕ
                                      º  второст. чл. П;

●    разделит. союз:                                                         º  придаточн. П


ИЛИ, ЛИБО, ТО-ТО                                                 º  вводное слово

●    противит. союз:                                                   ● между двумя    º назывными П

      А, НО, Да (НО),                                                                                 º безличными П

      ОДНАКО, ЗАТО…                                                                           º вопросит-ми П

Алгоритм 2.

II.                                        Сложноподчинённое предложение

2.  Отделяй простые предложения в составе СПП

                    Всегда

                                              Никогда

,
     2.                    ,


С             1.
 С               относит.

        О    ИБО, ЧТО,     О   С        местоим.,

                     Ю
ЧТОБЫ,
  Ю
 Л         наречия

                      З
 СЛОВНО,      З    О       ГДЕ, ЧЕЙ,

                     Ы
 ЕСЛИ
       Н   В      КОТОРЫЙ,


 ,
   
 ,
 А          КУДА    


   1. [      ], (союз, (союз),)

1.  Гл.    ,   придат.
                                                                                                                                   [     ],(союз, (союз), ТО,ТАК, НО) 


2. придат.,    Гл.
     2. [        ] и (       )

[        ] и (       ), и (        ), и (       )

                                                                                             [общ.],  (        )  и (        )  


3.   Гл…,   придат. ,   … Гл.                           
  3. [        ]  не  (        )


  4. [        ]    (1 союзн. сл.)

Алгоритм 3.

III.                Знаки препинания в бессоюзном сложном предложении (БСП)

1. Двоеточие:

       1                            2

а) [     ] :  [ указывает на причину  ]

                       ( потому что ).

       1                  2

          б) [     ] :  [ поясняет  ]      


 ( а именно ).

       1                  2

          в) [     ] :  [ дополняет ]      


 ( что ).

            1                              2

          г)     видеть,

                    смотреть,     ●

                    слышать,     

                    понимать,    ●

                    выглянуть

                       и т. д.

         1                  2

д) [     ] :  [ вопрос  ]

            1                            2

е)       так,

         такой,    ●

         таков     ●   

         и т. д.


2. Тире.

         1                            2

а) [     ] — [        ]

              (противопоставление 

                    с союзом А, НО).

                        1                             2

         б)   показывает

                  на время,       —


                  условие                                   

                       

                        1                             2

         в)                             указывает


—
на


 вывод,

 
следствие 

                        1                             2

         г)                              быстрая        


—
 смена


 событий

         1                      2

 д) [     ] — [сравнение]

                     (словно, будто)

                        1                             2

         е)   
 (так,

                                    —   это такой


таков)

                       

3. Запятая

        1             2

     [     ] ,  [     ]

                     (перечисление фактов,

                        можно поставить союз И)

4. Точка с запятой.

        1             2
  3             4

     [     ] ,  [     ] ,  [     ] ;  [     ]                                                

                     (если несколько предложений

                              уже отделены запятыми)
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согласные





Проверяемые





Непроверяемые





Непроизносимые





Надо подобрать такое слово, чтобы отчетливо слышать согласную





смотри словарь


 запомни





Футбол


Автомат


Будто


Костяшка





Чтобы проверить согласную в корне, надо либо изменить, либо подобрать однокоренное слово так, чтобы после согласной стояла гласная





Зуб – зубы


Изморозь – морозит


Изморось – моросит


Уж - уже





Тростник – тросточка


Гигантский – гиганты


Устный – уста


Участвовать - участие





проверяемые





непроизносимые





непроверяемые





запомни


см. словарь





Поставь гласную после согласной





Поставь гласную после согласной





Правописание гласных в корне





Чередующиеся





Безударные





Непроверяемые





смотри словарь!


ЗАПОМНИ!


    винегрет, 


      прецедент








Искл.: росток, отрасль, Ростов, подростковый, Ростиславль, ростовщик, утварь, скачок, пловец, пловчиха, плывуны, зоревать, полог, уровень, равнина, ровесник, чета, сочетать, изгарь, пригарь, выгарки, побирушка





О и А


1. Зависит от суффикса


      а    после корня    


кос – каса 


коснуться – касаться


прикосновение – касание





2. Зависит от согл. в корне


  �           �   �


  ращ,   но    рос   раст


расту   росла


возраст     выросла


сращение  поросль


  �       �


   лаг        лож


прилагать  положить


предлагать предложить


�               �


скак               скоч


прискакать  заскочит





3. Зависит от ударения


� �


зар    зóр


заря  зорька


� �


гáр    гор


нагар нагореть


� �


клан клон


кланяться  преклонный


� �


твар твор


         затворник








Чтобы проверить безударную гласную в корне, нужно изменить или подобрать однокоренное слово, чтобы гласная стояла под ударением.


Следует помнить, что нельзя проверить слова безударными гласными 


А и О   глаголами с суфф. 


��  ��


Ива – Ыва


Болеть – боль – больно, но побаливать


Ходить – ход – поход


 – но прохаживать.








4. Гласная зависит от лексического значения.


а) мок – пишется в словах со значением «пропускать жидкость», «становиться мокрым»;


промочить ноги; а


    мак – «опускать в жидкость», «погружать».


Обмакнуть в краску.





б) ровн – пишется в словах со значением «ровный, гладкий, прямой»; заровнять поверхность, но


    равн – со значением «равный, одинаковый».


Приравнять величины, равнобедренный треугольник





Е и И в корне


Зависит от суфф. а    


-бер- (-бира-)


-дер- (-дира-)


-мер- (-мира-)


-пер- (-пира-)


-тер- (-тира-)


-блест- (-блиста-)


-стел- (-стила-)


-жег- (-жига-)


-чет- (-чита-)


изберу – избирать


вычеты – вычитать


блестеть – блистать


умереть – умирать


вытереть- вытирать








Правописание гласных в корне





безударные





Ударь!





непроверяемые





чередующиеся





запомни


см. словарь





Вспомни основное           правило





Ы





ЦИЯ











отглаг.сущ. = Е = глаг. = причастие





Ь
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